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КРУТО ТЫ
ПОПАЛ
В ФУТЗАЛ!

Андрей Батырев и Александр Упалёв
прошлый сезон завершали в составе
мини-футбольного клуба «Тюмень».
Новый спортивный год они начали
уже в рядах футзальной команды
«Тюмень». Но потеря буквы «М»
в эмблеме никак не повлияла на то,
что чёрно-белый корабль к успеху
по-прежнему ведёт опытный капитан
Александр Попов. Он в интервью «СМ»
рассказал о «внутрянке» бронзового
сезона Подробности читайте

на стр. 6-8

…теперь изучает
талантливая
тюменская
биатлонистка
Елизавета Фролова с. 11

МЕТОДИЧКУ
ИСТОМИНА...

Андрей Савин
и другие игроки
ФК «Тюмень»,
которым подфартило
в Ярославле с. 5 

Фото Виктории ЮЩЕНКО

КТО ВЫ, МИСТЕР
ЛЫПКАНЬ?

Знакомство
с новым защитником
ХК «Рубин»,
который приехал
из Беларуси с. 2 

ДЖЕНТЛЬМЕНЫ
УДАЧИ
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Новый сезон —
новые люди.
Тюменский
ХК «Рубин»
хоть и ратует
за сохранение
костяка команды,
но не против
свежей крови.
Особенно если
эти люди —
игроки с опытом
и парочкой
Кубков Петрова
в карьере.

Защитник Марк Лып-
кань как раз из таких —
он дважды становился
чемпионом ВХЛ, а в Эк-
стралиге играл в самом
титулованном клубе Бела-
руси. Спортивные амби-
ции не мешают Марку по-
мнить о главном, о семье,
и видеть, как растёт его
сын — подающий надеж-
ды художник!

Баня для
восстановления
— Марк, расскажите,

как состоялся ваш переход
в «Рубин»?

— Я недолго думал над
переходом, на самом деле.
Позвонил генеральному
менеджеру клуба, Нико-
лаю Николаевичу Бабен-
ко, обсудили вопросы. И
всё решилось буквально
одним днём. Потому что я,
по сути, даже не рассмат-
ривал другие варианты.

— Чем вам особенно
импонирует тюменская ко-
манда?

— Всю жизнь, сколько
играл против «Рубина», —
это всегда был тяжёлый и
неприятный соперник.
Очень нравилась самоот-
дача игроков и то, что
клуб выступает в чемпио-
нате достаточно ровно.
Поэтому никаких вопро-
сов и сомнений по пово-
ду перехода не было. Ну
и перед командой всегда
стоит одна задача — заво-
евать Кубок Петрова, а
любому хоккеисту хочет-
ся только побед. Уверен,
что «Рубин» сможет ещё
не раз взять трофей.

Болельщики у команды
тоже отличные. По свое-
му опыту помню, сколь-
ко раз приезжал в Тю-
мень, играть здесь всегда
было тяжело. Трибуны за-
ряжают команду, это чув-
ствуется и на скамейке го-
стей. Для команды такая
поддержка — большой
плюс.

— Как проходит ваша
адаптация в новом коллек-
тиве?

— Атмосфера, если че-
стно, шикарная. Все ребя-
та очень дружные. Мно-
гих я знаю. С Дмитрием

Короткие
выезды

— Вы не так давно вер-
нулись из белорусской Эк-
стралиги, где выступали за
минскую «Юность». Отли-
чается чемпионат Белару-
си от российских лиг?

— Плюс-минус всё
одинаково. Хоккей тот же,
даже много ребят из на-
шей страны там играет.
Местные хоккеисты — от-
личные парни. Какой-то
особой разницы я не за-
метил. Мне было
комфорт-

но в Минске.
Хотя, единственное от-

личие, думаю всё-таки
есть. Это короткие выез-
ды. Если в ВХЛ ты уезжа-
ешь недели на две, то в
Экстралиге самая длинная
гостевая серия может
длиться четыре дня. Это,
конечно, связано с тем,
что страна маленькая и с
особенностями местной
логистики.

— Как обстоят дела с
культурой боления в Бела-
руси и в Минске, в част-
ности?

— В столице есть аре-
на, которая строилась для
чемпионата мира 2014
года. «Юность» играет
именно там. Стадион ши-
карный, люди с удоволь-
ствием приходят туда под-
держивать свою команду,
они любят хоккей.

— И чем арена, на ко-
торой проводился чемпио-
нат мира, отличается от
тех, где подобных турниров
никогда не было?

— Огромная и красивая
домашняя раздевалка. На
моей памяти — самая
большая, в которой мне
доводилось бывать. Это
удивило.

— Какое
впечатление
о с т а в и л а

Лютовым и Владиславом
Наумовым выступал в
других клубах. Да и ос-
тальных нет-нет да и уз-
наёшь, когда играешь
против их команд, поэто-
му всё прекрасно.

С главным тренером
Дмитрием Анатольевичем
тоже налаживаем контакт.
Привыкаем к его требова-
ниям и задачам.

— Что уже удалось по-
смотреть в Тюмени?

— Пока только набе-
режную. Особо ещё нику-
да не ездил и не ходил, всё
возле стадиона «Геолог»,
так как сосредоточены на
работе. Но в целом город
красивый, очень импони-
рует.

— Ребята вам советова-
ли, куда можно сходить,
где отдохнуть?

— Ой, они очень хва-
лят «Городские париль-
ни», и на горячие источ-
ники посоветовали съез-
дить. Пока список такой
(óëûáàåòñÿ). Я, на самом
деле, не особо баню люб-
лю, но в компании парт-
нёров по команде, чтобы
лишний раз пообщаться,
провести время вместе —
почему бы и нет? Думаю,
обязательно сходим, ведь
это ещё и отличный эле-
мент восстановления.

белорусская столица?
— Я не большой турист

(óëûáàåòñÿ). В основном
мы с семьёй время про-
водили, гуляли. В Минс-
ке много парков, это
очень красивый зелёный
город. Там ещё и доста-
точно чисто. Но не ска-
жу, что чище, чем в той
же Москве или Тюмени.

Два отличных
дня

— В вашей карьере уже
было два Кубка Петрова —
сперва в составе «Динамо»
из Балашихи, затем — ка-
рагандинской «Сарыарки».
Часто вспоминаете эти
эпизоды своей спортивной
жизни?

— Это незабываемые
моменты, сколько бы их
ни было. Люди, которые
и больше Кубков выигры-
вали, наверняка тоже по-
мнят каждый из них. Ведь
любой трофей — это це-
лая отдельная история. В
сердце остаётся навсегда.

— А была ли разница
между первым и вторым
чемпионством в плане лич-
ных ощущений?

— Наверное, когда
любое событие проис-

ходит в жизни впер-
вые — это особен-
ные эмоции. Я не
скажу, что второй
Кубок был хуже,
нет. Но это два
отличных дня в
моей жизни —
одни из лучших, я
бы сказал.

— С «Сарыар-
кой» вы взяли тро-
фей, играя в фина-

ле против «Рубина».
Интересное совпаде-

ние?
— Да, мы взяли Ку-

бок в Тюмени, в пятом
матче. Правду говорят,
что любой хоккеист хочет
стать чемпионом дома,
при своих трибунах. Но
так сложилось — мы не
выбирали (óëûáàåòñÿ).

— Не бывает такого: вы
приходите в клуб, который

обыгрывали

Марк ЛЫПКАНЬ:

Интервью подготовила Дарья ЮШКОВА
Фото ХК «Рубин», ВХЛ

в знаковых матчах, и но-
вые партнёры по команде,
без злобы, конечно, с юмо-
ром, припоминают такие
эпизоды?

— Как-то нет, это ведь
хоккей. Все всегда отно-
сятся друг к другу с ува-
жением, без подколов.
Мы просто получаем удо-
вольствие от достойного
соперничества, но кто-то
всё равно оказывается
сильнее.

Нововведения
в искусстве

— Вы сказали, что баню
в качестве досуга не рас-
сматриваете. А есть ли у
вас любимые занятия?

— Проводить время
дома, с семьёй (óëûáàåò-
ñÿ). Если и ходим куда-то,
то всегда вместе. У меня
и сын растёт, ему четыре
с половиной года.

— Проявляет ли он ин-
терес к хоккею?

— Думаю, что в этот
вид спорта он не пойдёт.
Я бы не очень хотел, что-
бы он столкнулся со все-
ми трудностями, которые
могут там быть. В хоккее
есть победы, но есть и те
же травмы. Мне всё
очень нравится, я благо-
дарен родителям, что от-
дали в секцию. Но для
сына я бы хотел другого
будущего.

— Дети ведь часто ри-
суют: дома или в садике.
Сын изображает вас с
клюшкой, в коньках?

— Ой, он шикарно ри-
сует — не пойми что,
правда (óëûáàåòñÿ). Эти
все нововведения в искус-
стве я не очень понимаю,
но получается красиво. Не
знаю, как сын пока меня
видит, но на игры прихо-
дит. Ему очень нравится,
болеет, много бегает (óëû-
áàåòñÿ). Активный ребё-
нок растёт.

— Выходит, для вас нет
ничего важнее, чем прий-
ти домой и расслабиться с
семьёй, забыв обо всём,
что происходило на льду?

— Безусловно. Дом —
это моё место силы.

НОВИЧКИ ХОККЕЙНОГО КЛУБА «РУБИН» (на конец июля)

Марк
ЛЫПКАНЬ

30 лет
защитник

Предыдущий клуб:
«Юность» (Минск)
Экстралига, Беларусь

Статистика
в прошлом сезоне
Матчи: 53
Очки: 11 (1+10)
Показатель

+17полезности

Егор
ВДОВИН

23 года
защитник

Предыдущий клуб:
«Челмет» (Челябинск)
ВХЛ

Статистика
в прошлом сезоне
Матчи: 51
Очки: 13 (0+13)
Показатель

+22полезности

Предыдущий клуб:
«Химик» (Воскресенск)
ВХЛ

Статистика
в прошлом сезоне
Матчи: 61
Очки: 29 (18+11)
Показатель

+13полезности

Владислав
ДЖИОШВИЛИ

26 лет
нападающий

Предыдущий клуб:
«Металлург» (Жлобин)
Экстралига, Беларусь

Статистика
в прошлом сезоне
Матчи: 68
Очки: 42 (18+24)
Показатель

+2полезности

Александр
ПОДКОРЫТОВ

26 лет
нападающий

Предыдущий клуб:
«Горняк-УГМК»
(Верхняя Пышма) ВХЛ

Статистика
в прошлом сезоне
Матчи: 21
Очки: 12 (6+6)
Показатель

0полезности

Павел
ВОРОНКОВ

25 лет
нападающий

НА СТАДИОНЕ
В МИНСКЕ УДИВИЛА
ОГРОМНАЯ
ДОМАШНЯЯ РАЗДЕВАЛКА
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КРЕАТИВНЫЙ
КРОССФИТ

Событие

И тамада хороший, и конкурсы интересные
— так можно описать West Siberian
Championship. Ежегодный турнир
по кроссфиту, который проходит
в Тюмени. В этот раз мне удалось увидеть
масштабный фестиваль воочию и
удивиться как мощи и красоте участников,
так и креативу организаторов.
Потому что видеть, как люди
соревнуются в «Кислом Франческо»
или «Лёгких Настях», доводится нечасто.

Всё это, а ещё «Сибир-
ский спринт», «Горячие
бёдра», «Влажный кро-
лик», «Безвыходное поло-
жение» и другое — назва-
ние упражнений, которые
выполняли участники фе-
стиваля. Но задание с кро-
ликом в названии, напри-
мер, не имеет никакого
отношения к животным, а
требует от спортсменов
навыков пловца. «Лёгкие
Насти» тоже не такие уж
и лёгкие, да и вместо де-
вушек — штанги! Участ-
ники с ними приседают,
а потом бегают по стади-
ону (уже без инвентаря,
конечно).

Так и хочется спросить:
да что там у вас происхо-
дит? Ответы дают сами
атлеты. Они вам и про
креатив организаторов
расскажут, и про то, как
к нему подготовиться.

Лето — маленькая
жизнь

Козыряли мощью на
фестивале не только муж-
чины, но и прекрасные
дамы. Некоторые прилете-
ли издалека. Екатерина
Маланина приехала из
Москвы и отдала должное
тюменским соревнованиям.

— Фестиваль проходил
в четыре дня, — отметила
спортсменка. — До этого ни
одни состязания на пост-
советском пространстве не
были такими длительны-
ми. Было интересно по-
смотреть, что такого нам
предложат организато-
ры. Да и вообще в
России мало турни-
ров летнего формата.
И в этом плане Тю-
мень подкупает.

В зимней программе
мы делаем всё то же са-
мое. Но летом выступаем

и на улице, а это другие
эмоции. Летом также есть
задания с водой, хотя и в
холодное время года их
периодически включают.
Плюс, когда выполняешь
упражнения на открытом
воздухе, нужно правильно
дышать. Поэтому во вре-
мя подготовки к чемпио-
нату добавила уличные
тренировки.

Ну, и вообще, лето —
это маленькая жизнь, и её
хочется прожить макси-
мально насыщенно (óëû-
áàåòñÿ).

Нестандартные
решения

Насыщенной была и
программа турнира. Это
подтвердила Дарья Кисе-
лёва, которая прилетела
на фестиваль из Сочи.

— У нас есть задания,
и наша задача их выпол-
нить: либо сделать как
можно больше повторе-
ний, либо уложиться в

Материал подготовила Дарья ЮШКОВА
Фото Романа ФЁДОРОВА

мы носим друг друга на
руках (ñìå¸òñÿ).

Могут быть и другие
нестандартные решения.
Перетаскивание покры-
шек, например. Или пла-
вание на SUP-бордах,
если позволяет погода.

Заранее мы ничего не
знаем: программу сорев-
нований раскрывают
только накануне.

Элемент
сюрприза

А как же тогда подго-
товиться, если организа-
торы сохраняют интригу
до последнего? Гость из
столицы Александр Жем-
чугов знает ответ!

— Да, нас тестируют во
всех плоскостях: и вынос-
ливость проверяют, и
силу, и скорость, и рас-
тяжку. Поэтому надо
уметь всё, — с улыбкой
сказал Жемчугов. — Мы
стараемся готовиться так,
чтобы потренировать каж-
дый аспект. Но есть эле-

мент сюрприза, и в этом,
на мой взгляд, главная
прелесть таких соревнова-
ний.

Принимать участие мо-
гут все желающие. Важно
лишь правильно опреде-
лить категорию и пройти
отбор, который был и пе-
ред тюменским турниром.

Когда ты уже попал на
состязания, представим
такую ситуацию. Ты хоро-
шо бегаешь, но штангу
поднимать не умеешь. А
мы, например, выполня-
ли задание, где нужно де-
лать и то, и то. И никого
не волнует, что ты не мо-
жешь работать со штангой
— будешь стоять под ней,
пока не выполнишь свои
повторы (óëûáàåòñÿ).

В этом смысл — нужно
быть сильным во всём.
Если ты хорош в чём-то
одном, то соревнования
не выиграть. Тем более
уровень спортсменов сей-
час настолько высок, что
нужно справляться с жёс-
ткой конкуренцией.

отведённое время, — от-
метила Дарья. — Упраж-
нения могут быть разно-
образными: тут и подъём
штанги, и бег, и работа на
турнике, и даже ходьба на
руках. В командных видах

Александр
ЖЕМЧУГОВ

Дарья
КИСЕЛЁВА

Екатерина
МАЛАНИНА
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Такое
неординарное
приветствие можно
услышать в социальных сетях кандидата
в мастера спорта по художественной
гимнастике Марии Колодяжной.
За плечами юной спортсменки
огромнейший опыт, причём по обеим
сторонам баррикад. И слова «я никогда
не стану тренером» стали толчком для
развития именно в этом направлении.

В спорт
без пуантов

— Как ты пришла в ху-
дожественную гимнастику?

— Как и у многих, это
произошло в детстве. Тебя
обычно отправляют туда
не спрашивая. Моя мама
и её лучшая подруга отда-
ли своих детей к одному
тренеру. Та девочка на
первом же занятии поня-
ла, что она не хочет, что-
бы так было в её жизни, и
больше не ходила. А я
тоже это сказала, и мне
ответили: «фиг тебе, ходи
дальше» (ñìå¸òñÿ). Так и
прошли мои последующие
13 лет. После первых тре-
нировок думала: «вот как
весело», пока не начали
тянуть (óëûáàåòñÿ). Я во-
обще балериной хотела
быть. Мама мне говорила,
что там тяжелее. В балете
очень много проблем,
больше, чем в гимнасти-
ке, так что я рада, что не
оказалась там (ñìå¸òñÿ). Я
стала кандидатом в масте-
ра спорта. Было судьбо-
носное состязание, где я
должна была получить ма-
стера, но по баллам не
прошла. Был выбор: или
я выполняю норматив и
ухожу, или я не выполняю
и тоже ухожу, но по-дру-
гому (óëûáàåòñÿ).

— А почему не стала
«биться»?

— Во-первых, ЕГЭ, да
и рвения уже не было. Ты
понимаешь, когда при-
дёшь на следующий год,
будешь соревноваться с
более молодыми спорт-
сменками. А это уже со-
всем другой уровень. Уже
и не особо понимаешь,
зачем тебе это звание, по-
этому я просто ушла спо-
койно.

— Растяжка юным
спортсменам даётся психо-
логически непросто, есть ли
у тебя какие-то истории,

номерах надо было посто-
ять на голове, перевернуть-
ся, то это делала я. И это
было круто (óëûáàåòñÿ).

— Правильно ли я пони-
маю, что вы занимались в
какой-то школе?

— Да, это «Мафия», в
которой я проучилась с 18
лет до 21 года. За 3 года я
побывала и в профессио-
нальной команде, и в
«Творческой». В «Творчес-
кой» мы часто ездили вы-
ступать, отчётные концер-

ты были каждые пол-
года, зрители приходили
в ДК «Нефтяник». Эта
школа очень много вкла-
дывает в развитие своих
учеников. Сейчас там от-
крыли новый зал, посто-
янно приглашают профес-
сионалов, чтобы улучшить
умения преподавателей и
учеников.

— Как период жизни в
танцах отложился в твоей
памяти?

— Именно сами танцы
всегда ощущаются плюс-
минус одинаково, то есть
ты какие-то чувства от
движений и музыки испы-
тываешь. Больше цепляет
то, что я, так же, как и в

гимнастике, куда-то езди-
ла. Это опять же знаком-
ство с какими-то комью-
нити, общение с людьми.
Вы очень много времени
проводите вместе, получа-
ете новую информацию.
Появляются общие темы,
соревновательный опыт.
Новые знакомые посте-
пенно становятся твоей се-
мьёй. Я, наверное, поэто-
му хочу вернуться в ту же
команду (óëûáàåòñÿ). В
дэнс-холле был хороший
коллектив, девчачья тусов-
ка, как и в гимнастике, но
группы абсолютно разные.

Никогда не говори
«никогда»

— Что стало трамплином
в твоей тренерской деятель-
ности?

— Я всегда говорила
себе, что не
буду трене-
ром (ñìå¸ò-
ñÿ). Когда ты
уже взрослая
гимнастка с
опытом, то
занимаешься
с маленьки-
ми спорт-
сменками,
потому что

тебе их отдаёт твой
тренер. Соответствен-
но, у тебя накаплива-
ется опыт, и ты ви-

дишь, особенно на сборах,
как люди могут преподно-
сить информацию. Ты
чуть-чуть это анализиру-
ешь, думаешь, впитыва-
ешь. И начинаешь смот-
реть по-тренерски (óëûáà-
åòñÿ). В итоге к тренерс-
кой деятельности я при-
шла через работу в студии,
где вела такие направле-
ния, как растяжка, растяж-
ка в гамаках, йога.

В студию я пришла на
первом курсе экономичес-
кого факультета. У меня
была знакомая, Кристина

связанные с такими труд-
ностями?

— Детское есть одно,
хорошее, самое яркое.
Сижу я на одном стуле,
стопы на другом, а на моих
коленях сидит большой
тренер. Я плачу, кричу
маме, она находилась в
конце зала, что мне боль-
но, а мама мне улыбается
(ñìå¸òñÿ). Сейчас думаю,
что вообще это было, но
воспоминание очень тёп-
лое. Случались весёлые
штуки, когда
тебя не тяну-
ли, а ты сам
тянулся, но
это скучно.
И я начина-
ла, напри-
мер, на бед-
ре играть в
к р е с т и ки -
нолики с со-
седкой. А что
делать, смот-
реть в стену? Плакать?
Мы по-разному себя
развлекали.

Вы — в танцах
— Танцы, в некотором

смысле, связаны с художе-
ственной гимнастикой, по-
могла ли тебе спортивная
база влиться в это направ-
ление?

— Конечно. Я пришла на
первое занятие, на направ-
ление dance hall в середине
сезона. То есть меня вооб-
ще не должны были брать.
Сделали исключение, при-
няли в начинающую груп-
пу, а после занятия отпра-
вили в профессиональную,
были уверены, что я справ-
люсь. Выполнять трюки по-
могали мои навыки. Взрос-
лым людям обычным надо
10 раз что-то попробовать,
испугаться. Например, ку-
вырок какой-нибудь сде-
лать. А я уже наученная, не
пугаюсь, для меня это обы-
денность. Поэтому, если в

Протазанова, мы занима-
лись вместе художествен-
ной гимнастикой. Встрети-
лись в университете, она на
тот момент уже работала в
студии и рассказала мне об
этом. Тогда во мне зароди-
лось желание попробовать
себя в новой роли, но ва-
кансия была закрыта. Я
стала отправлять резюме в
разные компании, хотелось
быть самостоятельной и
независимой от родителей
в финансовом плане. Не-
давно находила видео, ко-
торые отправляла, это ка-
кой-то ужас. А я всё удив-
лялась, что меня не брали
(ñìå¸òñÿ). Через полгода в
студии открылась вакан-
сия, и меня всё-таки при-
гласили. Я прошла обуче-
ние, получила нужный тол-
чок для развития.

— Тренер по растяжке
должен уметь садиться на
все три вида шпагата?

— Я ненавижу шпагат.
Особенно поперечный.
Это сейчас будет открове-
ние, но я никогда не са-
дилась на поперечный до
конца. На данный момент,
зная физиологию, могу
уверенно сказать, что по-
перечный — самый слож-
ный. На него садиться
многим противопоказано
из-за положения таза.

Магия
позвоночника

— Когда тебя стала ин-
тересовать именно специа-
лизация не на растяжке, а
на осанке?

— В студии нам давали
очень много информации.
Например, про то, как ра-
ботают суставы, как влия-
ют мышцы тазового дна на
здоровье. Я уже тогда по-
няла, что я не про растяж-
ку (óëûáàåòñÿ). Потом
сама пошла к специалис-
ту по осанке на обучение.
На своих мастер-классах в

Художественная гимнастика Материал подготовила Алина ЛАТФУЛЛИНА
Фото из личного архива героини

Мария
КОЛОДЯЖНАЯ

студии иногда применяла
знания с курсов. Тогда я
увидела мгновенное пре-
ображение. Подумала: это
же магия, я хочу быть вол-
шебницей (ñìå¸òñÿ).

— Правда ли, что осан-
ка влияет на состояние
организма в целом?

— Да (ñìå¸òñÿ). Если
бы мы были без позвоноч-
ника, то стали бы лужи-
цей костей, потому что
позвоночник держит тело
вертикально. Мы прямо-
ходящие, на нас всё давит,
это, кстати, не физиоло-
гично. У позвоночных
животных по-другому рас-
пределяется нагрузка на
опорно-двигательный ап-
парат, им осанка не нуж-
на. У людей же она влия-
ет на ЖКТ, потому что
положение внутренних
органов напрямую связа-
но с осанкой. Она важна
и для дыхания, и для рос-
та волос, как бы это стран-
но ни звучало, для нерв-
ной системы, потому что
от неправильного положе-
ния наше тело испытыва-
ет стресс. И это только
часть того, что подпадает
под влияние одного слова
«осанка».

— С какими проблемами
чаще всего к тебе обраща-
ются, как к тренеру по
осанке?

— В основном работаю
с болью в теле, но не с
любой. В каких-то случа-
ях занятия можно выстра-
ивать только в связке с
врачом. Я знаю точно, что
через энное количество
дней, после определённых
действий боль пройдет.
Затем мы начнём делать
интересные упражнения,
чтобы после первого под-
хода мне говорили «я ус-
тала» или «я устал». При
этом должно быть пони-
мание, какую огромную
пользу своему организму
мы несём (óëûáàåòñÿ).

Быть спортсменом
и впитывать опыт
наставника или
быть наставником и
дарить свой опыт?

Мне понравился
этот вопрос. На него
будет краткий
ответ: без первого
не будет второго.
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ТРИ ФАЗЫ СТАРТА ФК «ТЮМЕНЬ»
И БОРЬБА ЗА УДАЧУНовая звезда из Камеруна, вратарский вопрос,

испорченная карма «Алании» — начало сезона для
команды Игоря Меньщикова получилось насыщенным.

Три разных
сочетания

Крах «Тюмени» в Ниж-
некамске (0:3 против
«Нефтехимика») в первом
туре стал, конечно, не-
приятным событием, но
мало кто ожидал, что со-
бранная с нуля команда
сразу сделает результат.
Наоборот, второй тайм
вселил оптимизм — «Тю-
мень» завладела мячом и
нанесла 10 ударов по во-
ротам Никиты Яновича
(для сравнения: в первом
тайме у наших вообще не
было моментов, 0 ударов).

На Игоря Меньщикова
и его штаб этим летом упа-
ла колоссальная нагрузка
— нужно было в экстрен-
ном режиме искать подхо-
дящих исполнителей на
ключевые позиции. Самой
обидной для «Тюмени»
стала потеря Егора Люба-
кова, которого перед са-
мым началом сезона вы-
купила «Балтика». Таким
образом, первым номером
неожиданно стал 24-лет-
ний Андрей Савин.

Перед матчем с «Ала-
нией» «Тюмень» внесла в
заявку Евгения Гошева,
который последние четы-
ре года был резервным
вратарем «Оренбурга» и
махачкалинского «Дина-
мо». Оба голкипера сей-
час набирают форму. Иг-
рать будет тот, кто, во-
первых, сильнее, во-вто-
рых, кто быстрее справит-
ся с недостатком практи-

Ткачука, Коротаева, Кули-
шева, Кенфака и Купцова,
но пока Меньщиков про-
бует разные варианты. Как
на флангах, так и на пози-
ции «десятки».

Важное наблюдение по
нынешней «Тюмени» —
футболисты на поле час-
то жестикулируют и под-
сказывают друг другу. Это
обычное дело,
но в сыгранных
командах часто-
та «подсказок»
гораздо ниже. Ме-
ханизм находится в
стадии отладки, поэтому
все выводы стоит делать
по итогам хотя бы авгус-
та-сентября.

Гаглоев взял —
Митров отдал

Необходимо понимать,
что поражение от «Ала-
нии» — максимально не-
справедливое. Да, обе ко-
манды предложили не
особо зрелищный и «ни-
зовой» футбол, но сырой
«Тюмени» удалось сдер-
жать соперника. «Алания»
нанесла всего один удар в
створ, который и превра-
тился в гол. Общие циф-
ры были такими: 10-8 по
ударам в пользу команды
Меньщикова. По ожида-
емым голам уступили 0.55
— 0.94, однако в эти по-
казатели попал и ошибоч-
но засчитанный мяч Та-
раса Гаглоева.

На 94-й минуте Павел
Долгов красиво отрезал
линию обороны «Тюме-
ни» передачей пяткой на
своего партнера, который
распечатал ворота Савина.
Правда, никто (ну кроме
внимательных зрителей)
не увидел жирный офсайд
у Гаглоева. Болельщики
«Алании» потом в соцсе-
тях долго доказывали, что
тюменцы, оказывается,
нытики и не могут при-
нять поражение. Обяза-
тельно покажите им реше-
ние судейско-экспертной
комиссии при РФС, при-
знавшей, что Гаглоев в
момент передачи находил-
ся в положении «вне
игры», и гол нельзя было
засчитывать.

ки. Пока что все три
встречи ворота «Тюмени»
защищал Савин.

А вот в других линиях
Меньщиков ищет опти-
мальные связки. Против
«Нефтехимика», например,
пару центральных защит-
ников составили Калугин
и Петров, против «Алании»
(0:1) — Шавлохов и Пет-
ров, против «Шинника» —
Шавлохов и Сухорученко.
Единственное место, где
стабильный и понятный
выбор — опорная зона. Там
действует тандем Савино-
ва и Талалая. В атаке уже
понятно, что есть группа из

ФутболМатериал подготовил Александр СИМБИРСКИЙ
Фото Романа ФЁДОРОВА

Первенство России по футболу.
Мелбет-Первая лига. 2-й и 3-й туры

21 июля

ФК «Тюмень» — «Алания» (Владикавказ) — 0:1 (0:0)
Тюмень. Стадион «Геолог»
«Тюмень»: Савин; Бем (к), Петров, Шавлохов, Поройков (Марьянов, 68),

Талалай, Савинов, Ткачук (Медведев, 63), Кенфак (Косарев, 83), Кулишев
(Воропаев, 68), Купцов (Коротаев, 63).

«Алания»: Солдатенко; Качмазов (Москаленчик, 75), Татаев, Плиев, Бу-
таев, Тарба (Гаглоев, 62), Цаллагов (к), Чочиев (Хугаев, 75), Макаров (Абдо-
ков, 85), Хадарцев (Кокоев, 62), Долгов.

Гол: 0:1 — Гаглоев, 90+3.
Предупреждения: Поройков — Хадарцев, Чочиев, Абдоков.

28 июля

«Шинник» (Ярославль) — ФК «Тюмень» — 0:2 (0:0)
Ярославль. Стадион «Шинник».
«Шинник»: Митров; Скворцов (Косогоров, 64), Чёрный, Загре, Шакуро

(Джонатан, 70), Сухомлинов, Куль (Зинков, 77), Самойлов (к), Алейников,
Султонов (Малахов, 64), Жамалетдинов (Лаук, 64).

«Тюмень»: Савин; Бем (к), Сухорученко, Шавлохов, Воропаев, Талалай,
Савинов (Петров, 87), Ткачук (Марьянов, 73), Кенфак (Коротаев, 65), Кули-
шев (Медведев, 65), Купцов (Клёнкин, 73).

Голы: 0:1 — Кенфак, 60; 0:2 — Коротаев, 90+4.
Предупреждение: Жамалетдинов («Шинник»).

0:2

0:1

ПЕРВЕНСТВО РОССИИ СРЕДИ КОМАНД ПЕРВОЙ ЛИГИ
СЕЗОНА 2024-2025

ПОЛОЖЕНИЕ НА 31 ИЮЛЯ

И В Н П Мячи О
1 «АРСЕНАЛ» (Тула) 3 3 0 0 3-0 9
2 «ЧАЙКА» (Песчанокопское) 3 2 1 0 7-2 7
3 «ТОРПЕДО» (Москва) 3 2 1 0 6-1 7
4 «СОКОЛ» (Саратов) 3 2 1 0 3-1 7
5 «РОДИНА» (Москва) 3 2 1 0 2-0 7
6 «УРАЛ» (Екатеринбург) 3 2 0 1 6-4 6
7 «НЕФТЕХИМИК» (Нижнекамск) 3 2 0 1 5-5 6
8 «РОТОР» (Волгоград) 3 1 1 1 2-2 4
9 «АЛАНИЯ» (Владикавказ) 3 1 1 1 1-1 4

10 «ЧЕРНОМОРЕЦ» (Новороссийск) 3 1 0 2 4-5 3
11 «ЕНИСЕЙ» (Красноярск) 3 1 0 2 2-3 3
12 ФК «ТЮМЕНЬ» 3 1 0 2 2-4 3
13 «СКА-ХАБАРОВСК» 3 1 0 2 2-6 3
14 «БАЛТИКА» (Калининград) 3 0 3 0 2-2 3
15 ФК «УФА» 3 0 2 1 2-3 2
16 ФК «СОЧИ» 3 0 1 2 2-5 1
17 «КАМАЗ» (Набережные Челны) 3 0 0 3 1-4 0
18 «ШИННИК» (Ярославль) 3 0 0 3 1-5 0

Впрочем, где-то удача
отворачивается, а где-то
поворачивается лицом. В
Ярославле «Тюмень» вы-
держала натиск «Шинни-
ка» в первом тайме — не-
сколько раз выручил Са-
вин. А потом в дело вме-
шался 19-летний вратарь
хозяев Тимофей Митров.
Сначала он не удержал в
руках мяч после простого
удара Кенфака на 59-й ми-
нуте. В концовке игры во-
обще произошло нечто
странное — «Тюмень» по-
бежала в контратаку после
углового у ворот Савина и
просто выбила мяч далеко
вперед. Митров выскочил
на перехват, в прыжке про-
махнулся мимо мяча и
столкнулся со своим же за-
щитником. Удивленный
Коротаев спокойно забил
в пустые ворота. Катастро-
фа для молодого голкипе-
ра, которому еще предсто-
ит «обработать» в голове
эту ситуацию.

Кенфак —
новый любимец

фанатов

В принципе, у Кенфака
изначально были выиг-
рышные позиции — «Тю-
мень» давно не подписы-
вала легионеров из дальне-
го зарубежья (причем у
Оливье есть российский
паспорт). Но камерунец
добавляет к своему яркому
образу еще и эффективные

игровые действия. Именно
он преобразил атаку «Тю-
мени» в Нижнекамске.
Сгенерировал несколько
опасных моментов в игре
с «Аланией». Наконец, за-
бил «Шиннику».

Оливье сильно выделя-
ется скоростью и нестан-
дартной техникой. Хотя его
путь в большом футболе
отличается от привычных
стандартов — парень дол-
го играл на любительском
уровне в Камеруне, а по-
том приехал на отдых к
родственникам в Анапу,
где ради интереса пошел на
турнир по пляжному фут-
болу. Там общительный
Кенфак познакомился с
местными ребятами и
предложил свои услуги.

В итоге парень попал в
заявку пляжного «Спар-
так-Анапы» на матчи Куб-
ка России, где Кенфак
просто разорвал всех на
песке. Вскоре отцу Оли-
вье посоветовали съездить
вместе с сыном на про-
смотр в какую-нибудь
профессиональную фут-
больную команду. Так
Кенфак оказался в мос-

ОБНОВЛЕНИЕ СОСТАВОВ  КЛУБОВ
ПЕРВОЙ ЛИГИ В СЕЗОНЕ 2024-2025

Капитан
ФК «Тюмень»
Александр
БЕМ
в домашнем
матче
с «Аланией»

Оливье КЕНФАК

ковском «Динамо». Потом
отыграл сезон в «Кубани».
Теперь радует болельщи-
ков «Тюмени» — на «Гео-
логе» давно так тепло не
встречали новичков.

Три очка из 9 на старте
— не самый плохой ре-
зультат. По крайней мере,
в игре «Тюмени» снова
есть эмоции, что контра-
стирует с «апатичной»
весной. Прямо сейчас ко-
манда идёт на восьмом
месте в Первой лиге по xG
(ожидаемые голы) с пока-
зателем 2.87. Смущает,
конечно, количество са-
мих ударов — 28 (12 мес-
то), 6 в створ (15 место).
Плюс надо подтягивать
надёжность обороны,
«Тюмень» допустила 3.53
xG (13 место по качеству
защиты). Потенциал для
роста есть. При благопри-
ятном развитии событий
прогнозируется борьба за
место в середине таблице.

А еще в «Тюмень» воз-
вращается Данил Карпов,
один из лучших бомбарди-
ров в истории клуба – его
арендовали у «Краснода-
ра». Вся борьба впереди.
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Мини-футбольный клуб «Тюмень» 30 августа
отметит свой 25-летний юбилей. Александр
Попов в далёком 1999 году рискнул создать
профессиональный клуб в новом для
нашего города виде спорта. Никто тогда
даже подумать не мог, как идея одного
человека объединит такое большое
количество людей.

понятно, что у него опыт
и мастерство большое. Он
наверняка в последнее
время готовился перед
сборами. Александр сей-
час должен доказать, что
он игрок основного соста-
ва, ведущий защитник,
капитан и всё остальное.
Но это уже тренерам ре-
шать и самому коллекти-
ву.

— Вы разглядели тре-
нерские задатки в Осипо-
ве?

— На той должности,
которую он занимал, труд-
но было об этом судить.
Осипов больше за статис-
тику отвечал. У него всё
ещё впереди. Он молодой
парень. Может, ещё иг-
рать будет. Если, даст Бог,
здоровье позволит, то спо-
собен ещё несколько лет
выступать.

Поэтому сейчас гово-
рить о его тренерских за-
датках преждевременно.
Чтобы их увидеть, надо
сначала в школе пора-

ботать, а потом и с
молодёжкой. Редкий
случай, как это
было с Сергеем Фё-
доровым и Дени-

сом Ячменёвым,
когда приходят в
один сезон глав-
ными тренерами,
минуя все эти

ступеньки, и сра-
зу становятся чемпи-

онами. Это не всем дано.
Тут всё должно сложить-
ся.

— Летом «Рубин» сохра-
нил костяк, чего не удалось
сделать ФК «Тюмень».
Очень парадоксальная си-
туация, ведь обычно в хок-
кее гораздо больше перехо-
дов, чем в футболе. Сло-
жившаяся ситуация в «Ру-
бине» — стечение обстоя-
тельств или всё упирается
в личность Николая Бабен-
ко, как человека, который
может объединить людей?

— От Николая Никола-
евича тоже много зависит.
Плюс те бытовые условия,
которые мы создаём. Да,
у нас не очень высокие
зарплаты, но они стабиль-
ные. День в день, как и
премиальные. Плюс ком-
фортный город. Жёнам
хоккеистов в Тюмени нра-
вится, и дети здесь и в са-
дик, и в школу ходят. Кол-
лектив отличный сформи-
ровался. Обстановка в нём
располагающая. Даже
если новые хоккеисты
приходят, то они быстро
вливаются в команду.

Победы же добиваются
коллективом, а не отдель-
ными игроками. Поэтому
у нас сложилась такая тен-
денция, что каждый год,
несмотря на то что кто-то
уходит, а кто-то приходит,
всегда хороший коллек-
тив. Все друг за друга и к
плей-офф подходят в по-
рядке. Я думаю, что и в
ближайшем сезоне коман-
да тоже будет бороться за
медали.

А в большом футболе,
вы сами видели, первый
круг мы удачно провели.
А второй круг начали иг-
рать командой, где многие
футболисты подписали
предварительные контрак-

п о -
мощь арбитрам,
возвращение к формату «2
по 20», большие паузы
между сдвоенными матча-
ми в плей-офф, проведение
малого финала в плей-офф
за 5-8-е места. Все эти но-
вовведения сделали наш
чемпионат более привлека-
тельным?

— Сезон доказал, что
мы широко шагнули. Ин-
терес другой был к футза-
лу. Ослабла финансовая
нагрузка со всеми этими
бесконечными взносами.
Клубы, наоборот, в конце
сезона получили деньги.
«Тюмень» заработала зна-
чительную сумму за третье
место. Раньше даже поду-
мать о таком не могли.
Мы, наоборот, только в

ты с другими клубами.
Кто-то ножки стал уби-
рать, кто-то не в полную
силу играть, опасаясь по-
лучить травму. Хорошо
ещё, что мы так закончи-
ли — в середине таблицы.

Хотя, если бы мы игра-
ли, как до зимнего пере-
рыва, то могли бы бороть-
ся за попадание в стыко-
вые матчи. Всё для этого
было. Но куда-то сразу
игра делась, когда люди
уже чувствовали себя в
другой команде. Они
себя не видели здесь в
«Тюмени». Нереально в
таком психологическом
состоянии выходить на
поле и добиваться ус-
пеха. В итоге с про-
шлогоднего состава
осталось несколько
человек.

Но у нас опытный
тренер Игорь Мень-
щиков. Он через это про-
ходил. Каждый год от нас
уходят футболисты. Игорь
Анатольевич смог создать
коллектив из молодых ре-
бят, который на равных
боролся с командами, ещё
год назад выступавшими в
премьер-лиге. Сейчас в
«Тюмени», наоборот, мно-
го опытных игроков. Я ду-
маю, что за короткое вре-
мя тренер наведёт поря-
док.

Книга рекордов
Гиннесса

— Прошедший сезон в
PARI-Cуперлиге можно на-
звать новаторским. Было
опробовано много экспери-
ментов. Пенальти в случае
ничьих в регулярке, видео-

Интервью подготовил Павел КУНЦЕВИЧ
Фото Виктории ЮЩЕНКО и из семейного архива Поповых

Символично, что нака-
нуне юбилейный даты у
руля чёрно-белых — Де-
нис Абышев. Единствен-
ный игрок в истории клу-
ба, чей игровой номер
был выведен из обраще-
ния. Денис Петрович в
свой первый сезон на по-
сту главного тренера вер-
нул «Тюмень» в призёры
чемпионата России. Но
начал я свой разговор с
Александром Валентино-
вичем вовсе не о футза-
ле, а… о его сыне.

«Футбол-Хоккей»
— Егор, выступающий за

челябинский «Трактор» в
КХЛ, недавно женился.
Ожидаете в связи с этим

приятным событием проры-
ва в его спортивной карье-
ре?

— Свадьба прошла, всё
нормально. На кого-то
это действует, на кого-то
— нет. Я думаю, что у
Егора станет больше от-
ветственности и серьёзно-
сти. Семью же надо содер-
жать, дети пойдут, и всё
остальное. Естественно,
это мотивирует.

Конечно, я рад за сына!
Потому что ему 26 лет, и,
в принципе, уже пора. Тем
более хоккейная судьба
такая, что два года в од-
ном городе, два года в дру-
гом. Непонятно, где он
будет после окончания
контракта с «Трактором».
Когда рядом любимая

спутница, тем более сей-
час уже официально жена,
человеку не одиноко в чу-
жом городе, в чужом мес-
те.

— Свадьба проходила в
Тюмени?

— Да. Жена Егора тоже
тюменская. Она бывшая
сотрудница нашей органи-
зации «Футбол-Хоккей».
Здесь они и познакоми-
лись. Надежда работала
экономистом.

— Очень удобно для мо-
лодой семьи…

— Главное, было бы что
считать (ñìå¸òñÿ).

— В продолжении хок-
кейной темы, для меня ста-
ло большим удивлением
возвращение Александра
Осипова в «Рубин»…

— Когда он паузу брал
из-за проблем со здоровь-
ем, сказал: «Я ещё не за-
канчиваю, сейчас подле-
чусь и на следующий год
попробую». Я ответил:
«Вопросов нет. Если до-
пуск будет, то всё нор-
мально, на общих основа-
ниях жду на сборы». Че-
ловек год пропустил, но

АЛЕКСАНДРПОПОВ: Ф
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Фото ХК «Рубин»

Егор ПОПОВ
со своей
женой
Надеждой

Александр
ОСИПОВ
и Александр
ПОПОВ

8

Москву день-
ги отправляли-отправляли,
а всё оставалось по-старо-
му. Сейчас всё изменилось
к лучшему, начиная от си-
стемы видеопомощи
(Video Support) и заканчи-
вая изменением формата.

Хочу отдельно отметить
судейство. У меня даже
претензий нет никаких к
арбитрам. На мелкие
ошибки я даже обращать
внимания не стану. Серь-
ёзных оплошностей не
было. Никакой предвзято-
сти не ощущалось. Суди-
ли всё по делу. Создание
АПМФК «Суперлига» —
правильный шаг. Прези-
денты клубов вместе реша-

ют важные вопро-
сы, нюансы,
новые измене-
ния и всё ос-
тальное. Поэто-
му чемпионат
удался.

— Над какими
нововведениями
можно было бы по-
думать перед следу-
ющим сезоном?

— Мне немнож-
ко маловато време-
ни. Я бы, допустим,
со следующего чем-
пионата, мы уже
вышли с этим пред-
ложением, стал не
сразу бы пенальти
бить в случае ничьих,
а назначать ещё два до-
полнительных тайма по
5 минут. Конечно, без
правила золотого гола.
Потому что серии 6-мет-
ровых каждый раз смот-
реть надоедает.

Сейчас команды очень
техничные. Мяч долго
держится в игре, и время
быстро пролетает. Человек
тратил время на сборы и
дорогу до футзала, а матч
за полтора часа пролетел,
и уже нужно ехать домой.
А болельщику хочется ин-
триги и подольше после-
дить за любимой игрой.

Ведущие футзалисты,
конечно, много времени
на площадке проводят, и
особо нет возможности их
заменить. Допустим, поду-
стала команда, стоит вы-
пустить молодёжь, чтобы
лидерам дать передохнуть.
Ведь все понимают, что в
случае ничьей в основное
время придётся ещё 10 ми-
нут играть. Поэтому будут
больше задействовать тех
футзалистов, которые на
скамеечке сидят от матча
к матчу и не прибавляют.

Я бы ещё после допол-
нительного времени про-
бивал бы 10-метровые уда-
ры. Там надо проявлять
больше мастерства. У вра-
тарей шансы есть, а при 6-
метровых всё наугад. С
введением серии 10-метро-
вых появится спортивная
составляющая.

Это намного интерес-
нее, чем сейчас, когда 90%
пенальти реализуется. О
чём речь, если у нас пре-
зидент нижегородского
«Торпедо», который вооб-
ще в футзал играть не уме-
ет, забивает гол с пеналь-
ти. Я тоже сейчас переоде-
нусь, буду выходить на 6-
метровые удары и реали-
зовывать их в каждом мат-
че. И попаду в Книгу ре-
кордов Гиннесса, что в 60
с лишним лет забиваю.

— Сразу вспомнился
пример президента ижевс-
кого футбольного клуба
«Газовик-Газпром» из
большого футбола…

— Да, Владимир Тума-
ев. Тот Ижевск все помнят
и смеются. Если вернуть-
ся к изменениям в супер-
лиге, то если нас поддер-
жат, чтобы в случае ничь-
их назначались два тайма
по 5 минут, то вообще
здорово будет.

— А как вообще прини-
маются подобные решения?

— Есть спортивный ко-
митет АПМФК «Суперли-

га», у нас туда входит ис-
полнительный директор
Денис Харин. Мы выно-
сим предложение и потом
голосуем. Окончательное
решение принимается
большинством голосов.
Никто ни на кого не да-
вит.

Тайный кредит
доверия

— Когда вы назначили
Дениса Абышева главным
тренером «Тюмени», у меня
почему-то сразу возникла
аналогия, как некоторые
учат плавать. Когда челове-
ка сразу забрасывают в
воду, а там уж хочешь не
хочешь, но надо плыть к
берегу. Так и с Денисом
Петровичем, которому до-
сталась команда после
Максима Горбунова в до-
вольно разбалансированном
состоянии…

— Я просто обязан был
дать ему шанс, потому что
Денис — легенда тюменс-
кого футзала. Во время
своей игровой карьеры ра-
ботал на клубном уровне
и в сборной России под
началом разных специали-
стов, наверняка брал от
каждого что-то хорошее.
Багаж всё равно у него
приличный. Абышев воз-
главлял дубль и давно на-
ходится в тренерском шта-
бе основы. Он всё равно
какой-то опыт накопил, и
грех было его не исполь-
зовать.

Да, я говорил, что если
задача не будет выполне-
на, то произойдут измене-
ния в тренерском составе.
Но в душе-то я понимал,
что любого наставника
поставь, и он за год не

сможет сделать команду,
тем более после проваль-
ного сезона. И состав не
такой сильный, как рань-
ше у нас был. «Тюмень»
покинули опытные игро-
ки, пришли молодые ребя-
та, которые не совсем вли-
лись в коллектив. Я пони-
мал, что даже при невы-
полнении задачи я ещё дам
шанс Абышеву.

— Значит, кредит дове-
рия у Дениса Петровича
всё-таки был…

— Понятно, что я этого
не говорил никому. Денис
доказал, что всё-таки
опыт-то есть, и он его ис-
пользовал. Например, как
тренерский штаб хорошо
подвёл команду к плей-
офф. Это чудо же просто,
что мы в финале не игра-
ли. Последние минуты,
штанги и остальное. Пока-
залось, что «Ухта»-то уже
всё. Даже их президент
Виталий Габуев сказал: «Я
думал, что у нас шансов-
то немного в той встрече».
Но не повезло, не сложи-
лось, а так бы в финал
вышли, и ещё непонятно,
кто бы стал чемпионом.

В пятом матче полуфи-
нала в Ухте, конечно,
ушли сразу в минус, но и
там оставались шансы за-
цепиться. Физически мы
смотрелись предпочти-
тельнее соперника. Нам
просто немного не повез-
ло дома, а потом и в гос-
тях, но везёт сильнейшим.
Но команда, в любом слу-
чае, была на ходу. И Абы-
шев доказал, что у него
есть и знания, и умения, и
способность настраивать
игроков. Понятно, я тоже
помогал уже в плей-офф в
плане психологии. Для

Дениса этот сезон точно
удачный. Я думаю, что на
следующий год весь тре-
нерский штаб будет толь-
ко сильнее.

— Если бы перед стар-
том сезона 2023/2024 ска-
зали, что «Тюмень» возьмёт
бронзу, вы бы удивились?

— Поначалу, конечно,
не думал, что с тем соста-
вом мы сможем это сде-
лать. Поэтому я и заявил
о смене поколений. Не
было смысла сразу тратить
деньги на усиление бра-
зильцами. Хотелось по-
смотреть, как команда ста-
нет выступать. Я думал,
что если всё будет нор-
мально, то продолжим в
таком же составе, если нет
— рассмотрим возмож-
ность приглашения легио-
неров.

Так и произошло. Про-
валили, конечно, первую
половину чемпионата.
Главное, что с лидерами
настраивались и нормаль-
но играли, а со слабыми
соперниками ничего не
показывали. Поэтому при-
шлось взять двух бразиль-
цев и перекроить сочета-
ния в четвёрках. За счёт
этого команда, которая
физически хорошо была
подведена к плей-офф, и
выиграла бронзу.

— «Тюмень» в начале
сезона и вправду очень
сильно штормило. Даже не-
которые поговаривали, что
надо бы Абышева снимать
с должности…

— Я вообще не думал об
этом. Понятно, что публи-
кации такие появлялись и
подобные разговоры мус-
сировались. Но этот чело-
век столько для клуба сде-
лал, зачем мне его доби-

вать? Мы верим в своих
ребят, тем более Денис
находился у истоков фор-
мирования МФК «Тю-
мень». Он много сделал,
что команда сейчас на та-
ком уровне играет. Поэто-
му его отставка даже не
обсуждалась.

— Лучший бомбардир в
истории суперлиги Сергей
Иванов отмечал, что ему
импонирует подход «Тюме-
ни» и «Синары», которые
доверяют своим бывшим
игрокам на тренерском по-
прище…

— Это же благодарность
за то, что они всю карьеру
провели в клубе. Такие
люди действительно пере-
живают и болеют за ре-
зультаты. Придёт сюда тре-
нер, который особо не бес-
покоится за это, уберёшь
его, а он на следующий
день забудет, что был в
«Тюмени». Поэтому мы
правильно поступили, что
поверили в Абышева!

— Если я ничего не пу-
таю, то вы сами только не-
сколько раз появлялись на
скамейке запасных, в том
числе во время 5-го матча
полуфинала с «Ухтой».
Предполагали, что вам при-
дётся чаще это делать, по-
могая Абышеву жёстче уп-
равлять коллективом?

— Я думал, что если в
плей-офф попадём, то
надо будет помочь. При-
шлось, кажется, в двух
матчах. Я увидел, что тре-
неры не сидят сложа руки
и не смотрят футбол, а
именно трудятся. Мне
надо было почувствовать
вот эту обстановку и ат-
мосферу на
скамейке, в
раздевалке .

ФУТЗАЛВ ТЮМЕНИНАВСЕГДА



«СПОРТИВНЫЙ МЕРИДИАН»
№20 (1158) | 31 июля – 13 августа 2024 года88888 Интервью Интервью подготовил Павел КУНЦЕВИЧ

Фото Виктории ЮЩЕНКО

АЛЕКСАНДР ПОПОВ:
ФУТЗАЛ В ТЮМЕНИ НАВСЕГДА
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Тренерский
штаб МФК
«Тюмень»:
ГРЕУТО,
Денис
АБЫШЕВ,
АФРАНИО
и Сергей
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Александр
МООР на
награждении
МФК
«Тюмень»
бронзовыми
медалями
чемпионата
России

Убедился, всё
идёт нормаль-
но. И в следу-

ющем сезоне, думаю, не
придётся мне туда возвра-
щаться.

Афранио
за большинство
— Тренерский штаб для

Абышева специально был
так подобран, чтобы в него
входили только его едино-
мышленники?

— Сергей Чухрий уже
работал в команде, мы его
оставили. Они с Абыше-
вым вместе играли. Я не
сомневался, что у них по-
лучится. Они распредели-
ли между собой роли.
Когда находился на ска-
мейке, увидел, как выст-
роен рабочий процесс,
где у них всё в унисон.
Одинаковое понимание
футзала. Я не думаю, что
между Абышевым и Чух-
рием были какие-то раз-
ногласия в тактике или
по игрокам, потому что
они совместное решение
принимали.

— Как пришла идея с
возвращением Афранио и
Греуто?

— Я не хотел брать лю-
дей, которые во всех клу-
бах где-то поиграли. Вот
так подумал и спросил,
чем сейчас занимаются
Афранио с Греуто в Бра-
зилии. Мы созвонились,
поговорили, и они при-
ехали на небольшие день-
ги. Тем более их здесь по-
мнят и любят. И они ре-
ально переживают за
клуб.

В новом сезоне доба-
вим им функционала.
Просто надо правильно
распределить, кто за что
отвечает. Вот Греуто, на-
пример, есть что пока-
зать молодым вратарям.
Я думаю, он и сейчас бы
ещё мог выйти на пло-
щадку. Теперь вот его
сын Матеус будет играть
в дубле.

— Он же зимой пробо-
вался в ФК «Тюмень». По-
чему ему там не удалось
закрепиться?

— С техникой у Мате-
уса всё в порядке. Ещё су-
масшедшие удары с двух
ног. Хорошо принимает
мяч на «столба». Но не
бежит, с физикой пробле-
мы, тесты не сдал. Даже
смысла не было его про-
бовать. Мы Греуто это
потом объяснили.

— Кто решил дать шанс
Матеусу в футзале?

— Евгений Осинцев
вышел с такой инициати-
вой. Он с ним несколько
раз тренировался и что-
то в Матеусе увидел.
Осинцев и попросил:
«Оставьте мне Матеуса, я
из него хорошего «стол-
ба» сделаю». Я согласил-
ся: «Ну, давай, тебе кар-
ты в руки».

— Матеус же ещё в
школе МФК «Тюмень»
тренировался у Евгения
Трифонова…

— Да, свой футболь-
ный путь он начинал у

нас. Можно сказать, вос-
питанник клуба. Будем
потом говорить, что Ма-
теус — наш, тюменский
(óëûáàåòñÿ).

— Какие обязанности в
тренерском штабе у Афра-
нио?

— Он заканчивал кур-
сы по физподготовке, по
восстановлению после
травм. Я со следующего
сезона хочу, чтобы он от-
вечал за игру в формате
«5 на 4». В хоккее же есть
тренер, который несёт
ответственность за боль-

шинство. Вот я и плани-
рую попробовать ввести
что-то подобное в футза-
ле. За плечами у Афра-
нио богатая игровая
карьера, где в различных
клубах он выступал со
звёздами, знает много
комбинаций. У него дол-
жна быть масса полезной
информации в голове.
Надо человеку просто
задачу поставить. Его
опыт и знания необходи-
мо использовать в инте-
ресах нашего клуба по
максимуму.

Музей
для клуба

— Есть ещё какие-то
мечты, связанные с
футзалом, о которых
по-прежнему грезите?

— Завоевать Кубок
России и выиграть
Лигу чемпионов.

— Судя по всему,
первая цель сейчас
выглядит более дос-
тижимой?

— Конечно, ну
столько финалов
Кубка страны у нас

было, надо уже наконец-
то взять трофей. Это же в
историю команды навсег-
да войдёт. Есть клубы,
которые всю жизнь игра-
ют, и у них вообще ниче-
го нет. И думаешь, для
какой цели он создавал-
ся, если никаких высоких
задач и не стояло.

Я думаю, что футзал
навсегда в Тюмени. Если
у нас будут все медали и
кубки, что вполне воз-
можно, тогда дети придут
и скажут: «В этом клубе
надо выступать, потому
что у него есть традиции
и амбиции. Здесь всё уже
выиграли и дальше дви-
гаются».

Это важно для истории
клуба, для детской шко-
лы и, конечно, для бо-
лельщиков. Они должны
понимать, что мы играем
для них и стараемся как
можно выше забраться в
спортивной иерархии.

— О создании музея
МФК «Тюмень» ещё не за-
думывались, особенно на-
кануне 25-летнего юбилея
клуба?

— Мы же понимаем
все, что сейчас город

растёт, насе-
ление растёт,
поэтому рано
или поздно по-
строят новую
арену для фут-
зала. На стадии
её проектирова-
ния нужно будет
предусмотреть
помещение для
музея. Это важно
для истории МФК
«Тюмень». Когда
есть музей, то па-
мять о клубе сохра-
нится на века.
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Я фотокорреспондент. Работать
в Екатеринбург я езжу с 2020-го.
Снимаю различные спортивные
мероприятия. Как правило, находится
какой-то заказчик. Но бывает, снимаю
и для себя. Так получилось и в этот раз.
Впервые в столице Урала прошли матчи
Медийной футбольной лиги.
Как я мог пропустить такое событие?

В Екатеринбург
нужно сначала

доехать!
К поездке я подошёл не

в лучших физических
кондициях. За 20 часов до
отправления в Екатерин-
бург я прилетел в Тюмень
из Питера. Естественно,
усталость дала о себе
знать, и случился казус.

На вокзал я прибыл
минут за 20 до отбытия
поезда. Добрался до свое-
го вагона, но обнаружил
что со мной нет фоторюк-
зака. С собой я сейчас
беру только его и ноутбук
в отдельной сумке.

Первым же делом ос-
мотрел «местность» и уз-
нал у соседей, видели ли
они мою пропажу. Ответ
отрицательный. Начинаю
торопиться. Иду обратно
на вокзал, попадаю на
повторный досмотр. И
уже на эмоциях громко
говорю: «Я потерял здесь
рюкзак». Некий джентль-
мен услышал мой возглас
и сказал, что нашли чью-
то сумку. Оказалось, я
просто забыл забрать рюк-
зак с ленты досмотра.

Теперь оставалось вер-
нуться на свой рейс. Мне
кажется, такого спринта
не было не то что в исто-
рии тюменского вокзала,
а даже на матчах Медий-
ной футбольной лиги. По
воле случая, я всё-таки
успел запрыгнуть в поезд,
обрадовать проводника и

добродушных соседей по
плацкарту. В этот момент
чувствовал себя героем,
которому осталось только
перевести дух.

Островок
стабильности

Тюмень — Екатерин-
бург — мой частый мар-
шрут. Поэтому у меня уже
есть некий паттерн дей-
ствий по приезде на вок-
зал. После поезда иду в
кофейню, беру сэндвич,
пончик с шоколадом, в
случае недосыпа кофе по-
венски. На сей раз этот
комплект мне обошелся в
510 рублей.

Обычно после такого
«подкрепления» я на сво-
их двоих выдвигаюсь в
сторону стадиона «Екате-
ринбург Арена». 4 кило-

метра, грех не пройтись
пешком. Однако тогда без
остановки шёл ливень,
поэтому пришлось про-
ехать на ПАЗике за 33
рубля.

Единственное, что
меня озадачило: в городе
не было ни единого намё-
ка о том, что сегодня бу-
дут матчи Медиалиги. Ни
плакатов, ни разговоров.
Странно.

Материал подготовил Роман ФЁДОРОВ
Фото Романа ФЁДОРОВА

«Вам сюда…
Можно!»

Из атрибутов, указыва-
ющих на то, что я пред-
ставитель СМИ, я полу-
чил лишь бейджик. Ма-
нишка оказалась не нуж-
на. Скудным был набор в
пресс-центре. Ничего,
кроме бутылок воды, нам
не предложили. На этом
негативные моменты вро-
де и заканчиваются. Хо-
дить можно, я бы даже
сказал нужно… везде! За
воротами, за баннерами,
около них, по бровке за
тренерами и командой.
Такой контраст по срав-
нению с матчами фут-
больных профессиональ-
ных команд, где чаще
можно услышать «нель-
зя», чем можно.

Для меня, как для фо-
торепортера, открылась
новая точка для сюжетов
— техническая зона с за-
пасными игроками, тре-
нерами и владельцами
клубов.

Первый матч ещё сни-
мал «по классике» за во-
ротами. Во время второго

сместился ближе к угло-
вому флагу и частенько
фотографировал с бровки.
Но, оказалось, что полная
свобода перемещения —
это не всегда удобно. На-
пример, резервные футбо-
листы 2Drots, размина-
лись рядом с баннерами и
угловым флажком, там,
где обычно находятся фо-
тографы. Приходилось
перемещаться ближе к
технической зоне, тем са-
мым делить территорию с
операторами. В целом,
отсутствие препятствий
порадовало. Это отметили
и коллеги, которые тру-
дятся на матчах РПЛ.

Близкие контакты
нереальной степени

Наверное, чуть ли не
главное впечатление от
этих матчей, это непри-
нужденная рабочая атмос-
фера. Проходит первый
тайм встречи BrokeBoys —
Fight Nights, и я уже уст-
раиваю фотосет для теле-
ведущей Камили Харисо-
вой. Ещё пара минут, мы
говорим вместе с ней и

Кареном Адамяном. За-
вершается первая игра, и
мне предлагают принять
участие в предматчевой
акции ФК «Титан».

Поразило, что я так
быстро сошёл за своего,
хотя стремительная соци-
ализация в той же первой
лиге или на матчах «Ура-
ла» в РПЛ меня не силь-
но удивила. Ну и ещё не-
много про контакты. У
матчей на «Екатеринбург
Арене» есть одна деталь,
которая меня каждый раз
удивляет, хотя я сталки-
ваюсь с ней постоянно.
После игры, около 4-го
гейта, через который фут-
болисты покидают стади-
он, постоянно образуется
огромная толпа молодых
и не только фанатов, ко-
торые требуют автографы
и фотографии. Так вот,
после медиалиги происхо-
дило то же самое, но ко-
личество фанатов было
умножено на три!

…Обратная дорога уже
прошла без казусов. Не
считать же таковым то, что
я абсолютно не помню,
как ехал эти 5 часов.

Карен
АДАМЯН

НОВОЕ В ЕЩЁ
НЕ ЗАБЫТОМ СТАРОМ

Камиля
ХАРИСОВА
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ЗОЛОТОЙ ГОЛ МЕЛЬБУРНА.
И ЕЩЁ ТРИ В ТЮМЕНИ, ЧЕРЕЗ ДЕВЯТЬ ЛЕТ
Зимой 1957-го, они, «великолепная
пятёрка» из дружины олимпийских
чемпионов, примчались к нам с востока —
и побыли на станции Тюмень всего-ничего.
А осенью 1966-го начали свой путь
с другой стороны света — из Москвы,
от дома своего. Хорошо погостили
и, конечно, сыграли в футбол.

«Скороспелая»
сборная

Этот подзаголовок чуть
шутлив, но команды для
поездок на дружеские, то-
варищеские игры в глу-
бинку родной страны не-
редко собираются с миру
по нитке. Разумеется, все
те, кто ковал трудное, вы-
страданное золото Олим-
пиады-1956, не могли од-
новременно собраться в
Западную Сибирь. Но ко-
стяк составили именно
они, герои тех битв. Ни-
колай Тищенко — защит-
ник, невероятно муже-
ственный спортсмен, не
ушедший с поля в полу-
финальной сшибке с бол-
гарами, невзирая на сло-
манную ключицу… Его
одноклубник-спартаковец,
умелый и яростный игрок
того же амплуа Анатолий
Маслёнкин… И ещё один
«Толя-Толечка», грозный
форвард Анатолий Ильин,
тоже из стана красно-бе-
лых — это ему выпал ос-
лепительный шанс решить
судьбу финального матча
с югославами, и он распо-
рядился им мастерски…
Сергей Сальников —
плеймейкер, изумитель-
ный конструктор атак,
умеющий и сам нанести
разящий удар… И пятый
из олимпиоников, голки-
пер и армеец Борис Разин-
ский, дублёр Льва Яшина,
сыгравший в Мельбурне
только один матч — но
тоже с честью выполнив-
ший возложенную на него
миссию.

И рядом с ними — ле-
гендарный Константин
Бесков (которого запом-
нили на Британских ост-
ровах по нашумевшему
вояжу московского «Дина-
мо» осенью 1945-го) и дру-
гой игрок моего любимо-
го с детства клуба — чем-
пион Европы 1960 года
Владимир Кесарев…

Другие не отмечены та-
ким количеством славы,
но вряд ли были в той по-
ездке просто попутчика-
ми. Торпедовец Николай
Сенюков, Михаил Мухор-
тов и другие — их тоже
увидели сибирские бо-
лельщики. «Тысячи люби-
телей футбола», — уточ-
няет в своём недлинном
отчёте внештатный кор-
респондент «Тюменской

ковым: «Же-
лаю вам такого

здоровья, чтобы вы иг-
рали в футбол до 50 лет!»).

Сыграли
в удовольствие
Могу только сожалеть,

что газетной площади под
спортивные события мес-
тного значения выделяли
в ту пору до обидного
мало. В большой газете
всё-таки выкроили почти
колонку, а в малой, «Тю-
менском комсомольце»,
ограничились заметкой
строк в 50. Автор, подпи-
савшийся «С.Назаров»,
сумел вместить в этот
скромный формат всё са-
мое главное и даже пароч-
ку подробностей. «Сердца
истинных любителей фут-
бола не могли не затронуть
мягкие, точные пасы
классного диспетчера Сер-
гея Сальникова, работос-
пособность Анатолия
Маслёнкина, свежая,
энергичная игра Владими-
ра Кесарева, занимавшего
непривычное для знатоков
место в атаке… В первом
поединке гости до переры-
ва проигрывали 0:3, одна-
ко хладнокровно сумели
свести разрыв в минимум.
Два ответных мяча в во-
рота «Нефтяника» провёл
Анатолий Ильин».

3:2 в пользу хозяев —
итог истинно товарищеско-
го матча, который судил
Борис Петрович Елькин
(вот ещё один замечатель-
ный человек, которому ваш

корреспондент многим обя-
зан — он долгие годы не-
утомимо помогал нам де-
лать газету, поставляя фут-
больные новости, советуя,
подсказывая и просто под-
бадривая доброй шуткой).

…«Сыграли в удоволь-
ствие!» — в наши дни ла-
конично комментирует ту
давнюю встречу её участ-
ник, ветеран тюменского
футбола Александр Миль-
дус. И уточняет что автор
хет-трика в ворота гостей,
форвард Валерий Гордеев
— «сам москвич».

— Тренер-то наш, Вик-
тор Карелин прибыл из
столицы, вот и появились
в молодой команде приез-
жие игроки — к примеру,
мастер спорта Владимир
Чалов (со временем он
станет наставником «Не-
фтяника». — Â.Ò.).

Самый опытный, возра-
стной среди нас — напада-
ющий Анатолий Щетков,
местная знаменитость. Не-
большого роста, очень под-
вижный — и удачливый в
атаке, забивной… Я играл
крайнего полузащитника,
как справа, так и слева.
Лучше всего получалось
взаимодействовать с Вита-
лием Байдаковым, тоже
хавбеком… Защиту цемен-
тировал Равиль Гильманов
— боец по натуре, очень
жёсткий. Правда, бывало,
что он ненароком срезал
мяч в свои ворота — но не
в этот раз…

Если пару слов сказать
о поле, то оно нас вполне
устраивало — та трава, по

правды» Борис Мишатин*.
Причём не все желающие
смогли попасть на матч,
датированный восьмым
сентября — между «Вете-
ранами футбола Москвы»
и «Нефтяником» на одно-
имённом стадионе в цен-
тре города. Кто-то остал-
ся вне трибуны, «за ар-
кой» (такое архитектурное
украшение венчало глав-
ный вход на арену). И
почти никто не ушёл вос-
вояси. Ради возмож-
ности находиться
если не внутри
редкостного со-
бытия, то рядом
— и узнавать
все новости о
происходящем
«прямо от коро-
вы», то есть све-
женькими!

Пожелание
Бескова

Низкий поклон, свет-
лая память! Это говорю
вам, Борис Алексеевич
Мишатин, — и искренне
сожалею, что не могу уви-
деться снова, поговорить,
расспросить… Удивитель-
ный, неутомимый чело-
век, вы успевали, помимо
основной работы, упорно
вести летопись тюменско-
го спорта. И об этой
встрече оставили свиде-
тельство. И тронули моё
сердце, рассказав на газет-
ном листе, что на стадио-
не присутствовали «две с
половиной тысячи ребят
— участников розыгрыша
приза «Кожаный мяч».

Центральному матчу
дня предшествовал другой,
между славными ребятами
из спортшколы «Водник»
и группы подготовки при
команде мастеров «Нефтя-
ник». Они оспаривали
право вручить памятный
вымпел знаменитым гос-
тям! Наверное, очень вол-
новались и не забили ни
разу. Боевая ничья. И оба
капитана — Миша Борав-
нев и Коля Соколов —
удостоились рукопожатия
Константина Ивановича,
услышав от него самые
добрые пожелания. (В дру-
гой, более поздней публи-
кации «Тюменской прав-
ды» ваш корреспондент
нашёл ключевую фразу,
произнесённую тогда Бес-

которой видно, что за ней
ухаживают. Гости тоже
ничего плохого об арене не
сказали. Напротив, пора-
довались обилию зрителей
и очень доброй, сердечной
атмосфере. Праздничной!

…Добавлю, что первая
половина 60-х выдалась
для талантливого футболи-
ста Мильдуса полной со-
бытий. С подачи тренера
Николая Клевцова (кото-
рого тепло вспоминает и
сегодня) он «открыл ка-
литку» в юношескую сбор-
ную РСФСР. Затем отслу-
жил в армии («два года из
трёх — в ТВВИКУ»). И,
уволившись в запас, при-
мерил игровую форму
«Нефтяника». Освоился,
почувствовал себя своим и
необходимым, смог стать
одним из лидеров.

И матч, и лекция
Футбольные «именины

сердца» продолжились 9
сентября. И вновь полный
стадион наслаждался зре-
лищем. На сей раз экзамен
держала молодёжная сбор-
ная города. У «старших» на
первый план нежданно-
негаданно вышел оборонец
Маслёнкин — теперь ему
выпало трижды послать
мяч в противоположные
ворота! Ещё один отправил
в сетку Ильин, пополнив
свой тюменский счёт.
Окончательный результат
— 4:2 в пользу гостей. О
том, кто забивал с нашей
стороны, местные газеты
не сообщили.

Исторический ракурс Очерк подготовил Владимир ТАНКОВ
Фото из личного архива Александра МИЛЬДУСА и championat.com

Зато упомянутый выше
С.Назаров донёс до чита-
телей «ТК» интересней-
шие детали события: «Зас-
луженный мастер спорта
СССР Сергей Сальников
выступил на стадионе с
рассказом о чемпионате
мира по футболу. После
лекции его взяли в оборот
ловцы автографов».

«Эх, Яшин
не приехал!»

Наверное, так мог ска-
зать кто-то из пришедших
на эти игры болельщиков.
Наверняка зная, что Лев
Иванович отсутствовал по
сугубо уважительной при-
чине. Прославленный вра-
тарь и тоже победитель
Олимпиады-1956 восста-
навливал силы после тяже-
лейшего ЧМ в Англии, где
советская сборная билась
за медали, но остановилась
в шаге от пьедестала.

…Листая библиотечную
подшивку «Советского
спорта», нахожу ту инфор-
мацию, что искал: 36-лет-
ний Лев Яшин вернулся в
чемпионат страны только
в середине сентября 1966
года. А вскоре увидел са-
мого себя… на большом
экране! В том же году вы-
шел в советский прокат
полнометражный докумен-
тальный фильм «Спор за
золотую богиню»**, посвя-
щённый ЧМ на Британс-
ких островах. Кинопремь-
ера явилась настоящей сен-
сацией. И даже мы, школь-
ники маленького уральско-
го городка, ощутили это
кончиками нервов — и
мчались в кино, пока его
не увезли куда-нибудь ещё!

* «Ветераны показывают боль-
шой футбол» в «Тюменской
правде» за 11 сентября 1966 г.
** Эту раритетную ленту со-
вместного производства Ве-
ликобритании и Лихтенш-
тейна нетрудно найти в Сети
— это для тех, кто захочет по-
смотреть фильм.

Играют
«Нефтяник»
и «Ветераны
футбола
Москвы» —
но уже в
начале 70-х.
Этот снимок
сохранился
в личном
архиве
Александра
МИЛЬДУСА
(на снимке
он первый
слева,
в тёмной
майке).

Сергей
САЛЬНИКОВ
Сергей

САЛЬНИКОВБорис
РАЗИНСКИЙ

Борис
РАЗИНСКИЙ

Анатолий

МАСЛЁНКИН
Анатолий

МАСЛЁНКИН Николай
ТИЩЕНКО

Николай
ТИЩЕНКО

Анатолий
ИЛЬИН

Анатолий
ИЛЬИН
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Фото Романа ФЁДОРОВА и СБР

Артём ИСТОМИН:

Я ВСЕГДА ГОВОРЮ,
ЧТО СПОРТСМЕН —
САМ СЕБЕ
ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР

Уже можно начинать отсчитывать дни до старта нового
биатлонного сезона. Болельщики явно так и делают.
Как и спортсмены и наверняка тренеры. Женская резервная
сборная России под руководством Артёма Истомина вовсю
готовится к возобновлению соревнований.

Один из тренировоч-
ных сборов команда про-
вела в тюменской «Жем-
чужине Сибири». Отлич-
ный был повод встретить-
ся с одним из самых мо-
лодых, но грамотных и
перспективных наставни-
ков российского биатло-
на. И обсудить, что ждёт
нас в ближайшем буду-
щем, что есть уже и что
было в прошлом сезоне,
но о чём не стоит забы-
вать.

Мировые тренды
— Артём Евгеньевич,

грядущий сезон станет уже
третьим в изоляции от ми-
рового спорта. Удалось ли,
на ваш взгляд, российско-
му биатлону адаптировать-
ся к новым реалиям?

— Если брать все ас-
пекты, то могу сказать,
что наш биатлон развива-
ется. Развиваются сервис-
группы, совершенствуется
система проведения со-
ревнований. Если нас сей-
час допустят на междуна-
родные старты, то внима-
ние к внутренним турни-
рам останется. И будет
выше, чем раньше, до
изоляции.

Конкуренция внутри
страны также растёт.

При этом качество рабо-
ты не падает. Люди в ин-
дивидуальных гонках на
чемпионате мира стреля-
ют из минуты тридцати.
Некоторые даже в покое,
без нагрузки, не могут
пройти четыре рубежа в
таком темпе.

И когда мы видим, что
топовые биатлонисты
справляются со стрельбой
за такое время, это повод
задуматься. Наши спорт-
смены хотят работать так-
же, ищут способы, внут-
ренние ресурсы, за счёт
которых можно это сде-
лать, а мы им помогаем.

Сборная —
не резиновая

— Как вы отнеслись к
тому, что СБР вернул фор-
мат сборных команд, отка-
завшись от тренерских
групп?

— Нам как скажут, так
мы и будем работать (óëû-
áàåòñÿ). Всё это сделано
с прицелом на участие в
Олимпиаде. У всех на этот
счёт может быть своё мне-
ние. Но сейчас многое за-
висит от мировой повест-
ки. Если нас в ближайшем
будущем куда-то допустят,
то такой формат себя точ-
но оправдает. А если нет,

то высокая конкуренция в
любом случае будет полез-
на. Как для совершен-
ствования мастерства
опытных спортсменов,
так и для подрастающего
поколения.

Конечно, в сборную
попадут не все. Она всё-
таки не резиновая. И тут
всё будет зависеть от са-
мих биатлонистов: от
того, как они себя про-
явят, насколько хватит их
внутренних резервов.

— В прошлом сезоне вы
работали с одной коман-
дой, сейчас — с другой.
Уже удалось наладить со
всеми спортсменками кон-
такт?

— В принципе, поло-
вина сборной осталась в
прежнем составе. Добави-
лись новенькие молодые
девчонки. Они прекрасно
влились в коллектив, всё
складывается удачно. Об-
щий язык нам, конечно,
нужно находить. Мы ведь
столько времени прово-
дим вместе — даже боль-
ше, чем со своими семь-
ями.

— Можно сказать, что
лидером команды является
Анастасия Гореева, кото-
рая хоть и попала в «осно-
ву» сборной, но решила
продолжать тренироваться
с вами?

— Да, Настя хорошо
выполняет лидерскую
роль: и подсказывает, как
старший наставник, и по-
могает девочкам адапти-
роваться. В то же время
она сама активно работа-
ет над собой. Гореева —
опытная спортсменка, ко-
торая прекрасно знает,
как тренироваться, как
восстанавливаться. Наши
требования она выполня-
ет.

На сборах также при-
сутствует Карим Халили.
Я продолжаю его консуль-
тировать и помогать, но
работает он по индивиду-
альному плану.

— Готовится под вашим
руководством и тюменка
Елизавета Фролова. В про-
шлом сезоне она ярко про-
явила себя на домашнем
чемпионате России, когда
преодолела два огневых

Даже те биатлонисты,
которые не проходили
подготовку в сборной,
заезжают и в «цветы», и
в призы. Показывают
себя, своё мастерство.
Для регионов это также
плюс, ведь повышается
их престиж, растёт фи-
нансирование и специа-
листы на местах могут
использовать больше
средств и возможностей,
чтобы готовить спортсме-
нов. Поэтому в целом в
нынешней ситуации для
нас есть и польза.

— Но вы в своей работе
всё равно продолжаете ори-
ентироваться на междуна-
родную повестку?

— Естественно. Мы
оцениваем все компонен-
ты: и скорострельность, и
качество работы на рубе-
же. Мировые тренды ме-
няются, и мы должны
быть в курсе всего. Спорт-
сменам информацию так-
же доносим.

— Какие сейчас тренды,
если не секрет?

— Основное — поми-
мо того, что лидеры ми-
рового биатлона очень
быстро бегут, они ещё и
быстро стреляют. Время
пребывания на огневом
рубеже сокращается, и
сокращается значительно.

рубежа в женской эстафе-
те без промахов.

— Елизавета очень це-
леустремлённая девушка,
со своими амбициями.
Это здорово, потому что
такие спортсменки всегда
нужны в команде.

Мы наблюдали за Фро-
ловой весь сезон, отмети-
ли её выступление на том
чемпионате России и хо-
тели видеть Елизавету в
нашей команде. Сейчас
она отлично прогрессиру-
ет. Надеемся, что зимой
всё так же будет удачно.

— Ещё одна тюменская
биатлонистка — Маргари-
та Болдырева — также
была кандидатом в сбор-
ную, однако в команде не
тренируется. Почему?

— Пока она работает с
личным тренером в реги-
оне. Мы обсудили этот
момент и решили, что
Маргарита проведёт ещё
один сезон в тюменской
сборной, а дальше — по-
смотрим.

Показатель
зрелости

— Как оцените прошлый
сезон для себя, своих по-
допечных? Что получилось,
а что требует работы над
ошибками?

— Сезон был не такой
успешный, как годом ра-
нее. Всё-таки и главный
старт, Спартакиаду силь-
нейших, провели не так
ярко, как хотелось бы. У
каждого были на то свои
причины, и этап подго-
товки сложился не луч-
шим образом. Эти ошиб-
ки мы учли и, надеюсь, в
новом году не наступим
на те же грабли.

— Ощущаете ли вы
внутренние изменения как
тренер — как стало боль-
ше опыта, мудрости?

— Концепция работы,
конечно, поменялась. По-
тому что поменялся кон-
тингент в сборной. Но
основные требования к
спортсменам остались
прежними. Мы по-пре-
жнему, и я в том числе,
обучаем ребят трениро-
ваться и правильно со-
блюдать режим.

— В прошлом сезоне
много говорили о конкурен-
ции между вашей группой
и группой Михаила Шаши-
лова. Вы её ощущали?

— Эта конкуренция
была только между спорт-
сменами. И это нормаль-
но, когда одни хотят
обыграть других. Между
нами, тренерами, конеч-
но, никакого соперниче-
ства нет. Да, мы имеем
разные подходы, но это не
конкуренция. Мы всегда
можем обсудить с Миха-
илом Викторовичем раз-
личные моменты, обме-
няться опытом. Он, как
старший тренер основной
команды, даёт свои на-
ставления и сейчас, мы
сотрудничаем. Поэтому в
этом отношении между
нашими группами есть
коннект.

— Вы продолжаете сле-
дить за теми, кто сейчас
тренируется не с вами?

— Со всеми на связи,
конечно. С некоторыми
мы продолжаем работать
до сих пор. И я всегда го-
ворю спортсменам, что
каждый должен учиться
работать самостоятельно.
На случай, если кто-то
выпадет из команды,
либо они поедут на сбо-
ры с другим тренером.
Даже если их наставника
нет рядом, биатлонисты
должны уметь сами выс-
траивать процесс подго-
товки.

В принципе, все мои
биатлонисты обучены,
имеют хороший опыт.
Который, надеюсь, позво-
ляет ребятам готовиться к
сезону. Самостоятель-
ность — показатель зрело-
сти спортсмена. Это го-
раздо лучше, чем когда
подопечный целиком за-
висит от наставника. Я
точно не сторонник тако-
го подхода. Всегда гово-
рю: спортсмен — сам себе
главный тренер. А мы
только помогаем, направ-
ляем, потому что знаем
больше теории, методик.
Но только биатлонисты
знают, как это работает на
практике, потому что про-
пускают через себя всю
работу.

РЕЗЕРВНАЯ ЖЕНСКАЯ СБОРНАЯ РОССИИ ПО БИАТЛОНУ (итоги прошлого сезона в личных гонках)

Анастасия
ГОРЕЕВА
Московская

область

4 место в рейтинге
СБР (женщины) 950 очков

24 года

1 2 6 7
Золото Серебро Бронза 4-6 места

Анастасия
ГРИШИНА

Новосибирская обл./
Алтайский край

22место в рейтинге
СБР (женщины) 415

21 год

- 1 - -
Золото Серебро Бронза 4-6 места

оч
ко
в

Анастасия
ЗЫРЯНОВА

Пермский
край

18место в рейтинге
СБР (женщины) 562

23 года

- - - 4
Золото Серебро Бронза 4-6 места

оч
ко
в

Виктория
МЕТЕЛЯ

ХМАО-
Югра

1место в рейтинге
СБР (юниорки) 732очка

21 год

2 2 3 6
Золото Серебро Бронза 4-6 места

Екатерина
СУХАНОВА

ХМАО-
Югра

2место в рейтинге
СБР (юниорки) 618очков

21 год

- 3 1 6
Золото Серебро Бронза 4-6 места

Елизавета
ФРОЛОВА

Тюменская
область

13место в рейтинге
СБР (юниорки) 412

21 год

1 1 1 3
Золото Серебро Бронза 4-6 места

оч
ко
в
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6АВГУСТА
ФУТБОЛ
Чемпионат Тюмени

Стадион «Бенат»

СБОРНАЯ ВЕТЕРАНОВ ТЮМЕНИ — «ПРИБОЙ»

21:00

7АВГУСТА
ФУТБОЛ
Чемпионат Тюмени
Стадион «Геолог». Верхнее поле

ТДСК — «СОВА»

21:00

10АВГУСТА
ФУТБОЛ
Третья лига

Стадион «Геолог»

ФК «ТЮМЕНЬ-2» — ФК «УФА-М»

13:00

10АВГУСТА
ФУТБОЛ
Третья лига
Стадион «Тобол» (Тобольск)

«ТОБОЛ» (Тобольск) — ФК «КУРГАН»

18:00

11АВГУСТА
ФУТБОЛ
Мелбет-Первая лига

Стадион «Геолог»

ФК «ТЮМЕНЬ» — «РОТОР» (Волгоград)

17:00

12АВГУСТА
ФУТБОЛ
Чемпионат Тюмени

Стадион «Геолог». Верхнее поле

«СОВА» — «ГАЗПРОМБАНК»

21:00

В Перми прошёл
финал
межрегиональных
соревнований
по футболу
среди ветеранов
(40+).
В турнире
выступали
четыре команды.

«Тюмень-В», которая
набрала четыре очка, зас-
лужила бронзовые награ-
ды. Вторым финишировал
омский «Трестфом» (5
баллов). Первой оказалась
сборная Пермского края
(7 очков). Лучшим врата-
рём турнира был назван
тюменец Ринат Есипенко.
Его партнёр по команде
Серткали Сариев получил

«Приз зрительских симпа-
тий».

Своими впечатлениями
о турнире поделился иг-
рок тюменской команды
Денис Редикульцев:

— Первый матч у нас
был с омичами. У них, по
сравнению с прошлым го-
дом, состав обновился и
укрепился. Хорош у сопер-
ника был Дмитрий Пантю-

ФУТБОЛЬНАЯ БРОНЗА ИЗ ПЕРМИ
хин, поигравший в своё
время в омском «Иртыше».
Он в итоге был признан
лучшим форвардом сорев-
нований. Мы первыми гол
забили (отличился Алек-
сандр Горинов). Потом
«Трестфом» сравнял счёт.
Мы на последней минуте
могли вырвать победу. По-
чти в упор бил Александр
Павлов, но вратарь пота-
щил. Ничья — 1:1. С хозя-
евами нам не повезло. В са-
мом начале встречи у нас
был удалён центральный
защитник Евгений Егер.
Арбитр по ходу игры явно
симпатизировал пермякам.
В итоге мы уступили —
0:1… В третьей встрече, в
которой удалось забить и
мне, мы прошлись по че-
лябинской команде катком
— 4:1. Показали свой фут-
бол, и погода была наша!
Под дождём мы любим иг-
рать. А первые два матча в
жару проходили. Тяжело-
вато было. Считаю, что мы
вполне могли, как и в про-
шлом году, выиграть тур-
нир. Но удача на этот раз
была не на нашей сторо-
не…

ЗОЛОТАЯ ОСТАНОВКА
В НИЖНЕМ НОВГОРОДЕ,

Команда по баскетболу
на колясках «Шанс» —
победитель IV этапа второго
сезона «Лиги сильных людей»
по стритболу, который
завершился в Нижнем
Новгороде в минувшее
воскресенье.

Соревнования длились два дня. Со-
перниками «Шанса» стали «Форвард» из
Димитровграда, «ЛОКО» (Ижевск) и
«ДаКИ» из Махачкалы.

Тюменцы одержали уверенную побе-
ду в противостоянии со всеми конку-
рентами, показали динамичную и зре-
лищную игру. За «Шанс» выступали
Алексей Городецкий, Ильшат Сагитов,
Илья Пыжов и Алексей Сайфутдинов.
Тренер команды — Олег Мелехов.

Как итог, «Шанс» завоевал путёвку в
финал турнира, а он пройдёт уже 3-4
августа в московских «Лужниках». Там
тюменцев ждут соперники посерьёзнее,
лидеры отечественного баскетбола на
колясках, команды, выступавшие на
международном уровне. Это хозяева со-
ревнований «Фалькон-МБА», петербург-
ские «БасКИ» и «Крылья Барса» из Ка-
зани.

ПУНКТ НАЗНАЧЕНИЯ – МОСКВА

Команда
«Тюмень-В»
на турнире
в Перми.




